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ALFONSO 
MORENO.

La decisión de nombrar al exsubdirector general de Recur-
sos Humanos del SNS, Carlos Moreno, nuevo director gene-
ral de Ordenación Profesional ha generado cierta expec-
tación entre los integrantes del Foro de la Profesión, las tres 

sociedades científicas de Familia y las de Pediatría del 
primer nivel asistencial. A pesar de que consideran que 
todavía es pronto para saber si este cambio de titulari-
dad en el cargo vendrá acompañado de soluciones que ayu-
den a la profesión, confían en que Moreno afronte y dé 
celeridad a los proyectos que quedaron pendientes en la eta-

pa anterior. Entre otras cuestiones, le piden que consiga, 
mediante un diálogo constructivo con las sociedades y 
CN, un consenso sobre troncalidad; que se mejoren las con-
diciones del empleo; que se desarrolle el pacto Foro-Sani-
dad; que se asegure el modelo actual de asistencia pediá-
trica, y potenciar el papel de la atención primaria en el SNS.

El Foro pide reactivar planes profesionales 

Carlos Macaya.

Facme tiene dos peticiones 
muy concretas para Carlos 
Moreno, el nuevo director 
general de Ordenación Pro-
fesional: que compruebe si 
las sociedades están de 
acuerdo con los integrantes 
de las comisiones naciona-
les que se acaban de reno-
var -de las 45 CN médicas 
sólo están pendientes de 
cambiar sus miembros la de 
Inmunología y la de Farma-
cología Clínica (ver DM del 
10-XII-2014)-, y que Ordena-
ción Profesional consiga, 
mediante un diálogo cons-
tructivo con las sociedades 
y las CN, llegar a un consen-
so sobre troncalidad.  

Respecto a la primera 
cuestión, el presidente de 
Facme, Carlos Macaya, ex-
plica a DM que "parece que 
ha habido cierto sesgo y 
sensación de disconformi-
dad en la renovación de al-
gunas de las CN, y que el 
Ministerio ha cogido a pro-
fesionales poco relevantes y 
muy obedientes, lo que da 
lugar a comisiones dóciles y 
poco representativas". 

Para Macaya, la gestión 
del anterior director general 
de Ordenación Profesional, 
Javier Castrodeza, tiene lu-
ces y sombras. "Es cierto 
que ha puesto en marcha la 
troncalidad y las ACE, un 

Facme: urge 
revisar la 
composición de las 
nuevas comisiones

RECURSOS HUMANOS El Foro de la Profesión, las tres sociedades científicas de Familia y las dos de Pediatría de primaria 
confían en que el nuevo director de Ordenación Profesional, Carlos Moreno, retome los temas pendientes en 2014
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tema que llevaba atascado 
desde 2003, pero no lo ha 
hecho bien, ya que muchos 
profesionales se han senti-
do engañados por él".  

 

OMC: desarrollo 
consensuado del 
registro central de 
profesionales 
El desarrollo del Real De-
creto 640/2014, que regula 
el funcionamiento del regis-
tro central de profesionales, 
es, según la OMC, una asig-
natura de obligado cumpli-
miento para lo que resta de 
legislatura. Juan Manuel 
Garrote, secretario general 
de la corporación, admite 
que "en la esencia de la nor-
ma, estamos de acuerdo con 
el proyecto aprobado por 
Sanidad, pero falta concre-
tar flecos importantes, 
como los mecanismos para 
regular la transferencia de 
datos desde los registros co-
legiales, y es fundamental 
que el desarrollo se haga 
con el consenso de los pro-
fesionales". Garrote recuer-
da que el registro "está ínti-
ma e inevitablemente liga-
do" a la Ley de Colegios Pro-
fesionales, cuya aprobación 
depende, en este caso, de 
Economía. Aquí, Garrote se 
muestra mucho más escép-
tico: "No hay un horizonte 
claro para la aprobación de 
la ley, y tememos que en ple-

no año electoral los temas 
que requieren una mínima 
elaboración y debate técni-
co queden aparcados". 
 

Decanos: establecer 
una continuidad 
entre el grado y  
el periodo troncal 
La Dirección General de Or-
denación Profesional tiene 
varios asuntos pendientes 
en relación con la forma-
ción de los médicos, según 
los decanos de Medicina. 
Para ellos, hace falta esta-
blecer una continuidad en-
tre las competencias de 
grado y las del periodo 

Juan Manuel Garrote.

Ricardo Rigual.

troncal. "Es preciso que se 
definan las competencias 
de las diferentes especiali-
dades y troncos para que se 
logre la deseada continui-
dad formativa entre el gra-
do y la formación especiali-
zada", explica Ricardo Ri-
gual, presidente de los de-
canos. Otro aspecto funda-
mental en materia profesio-
nal que debería abordar 
Moreno es desarrollar el re-
gistro de profesionales sa-
nitarios y establecer, de 
acuerdo con las comisiones 
y las regiones, las futuras 
necesidades de especialis-
tas, "que a su vez definirán 
el número de estudiantes 
que deben acceder a las fa-
cultades de Medicina, así 
como modificar algunos as-
pectos para el acceso de los 
recién egresados de nues-
tras facultades a la forma-
ción especializada". 

De la gestión de Castrode-
za, Rigual valora positiva-
mente que ha sido quien ha 
puesto en marcha el nuevo 
decreto de troncalidad y el 
registro de profesionales 

sanitarios. "Sacar adelante 
la troncalidad no ha sido 
sencillo y en este momento 
lo que está aprobado es un 
esqueleto que necesita su 
desarrollo y adaptación se-
gún indiquen las necesida-
des".  

 

CESM: hace falta 
mejorar las 
condiciones de 
empleo en el SNS 
Desde el ámbito de negocia-
ción, lo más importante 
para CESM es que el nuevo 
director de Ordenación Pro-
fesional "avance en homo-
geneizar las relaciones la-
borales del médico en el 
SNS, así como mejorar las 
condiciones de empleo del 
sistema sanitario", señala 
Francisco Miralles, secreta-
rio general del sindicato 
médico. Reconoce que por 
su experiencia profesional 
Carlos Moreno es una per-
sona preparada que cono-
ce bien el cargo  (ver apo-
yo) y confía y tiene esperan-
zas en su gestión. 

Respecto a la vertiente 
profesional de CESM en el 
Foro de la Profesión, del 
cual es portavoz, Miralles 
espera que "se complete el 
acuerdo que firmamos con 
el Ministerio de Sanidad en 
julio de 2013 y que lleva pa-
ralizado meses". El anterior 
director de Ordenación Pro-

fesional, Javier Castrodeza, 
llevaba un gran peso en la 
comisión de seguimiento 
con el Foro, y Miralles espe-
ra que Moreno sea el que dé 
un impulso al acuerdo que 
se firmó. "Confío en que el 
Ministerio y el Foro se pue-
dan reunir antes de que fi-
nalice este mes". 

 

AEPap: es preciso 
asegurar el actual 
modelo de 
asistencia pediátrica  
A fecha de hoy, la prioridad 
de la AEPap se centra en 
"asegurar y fortalecer el ac-
tual modelo de asistencia 
pediátrica basado en la pre-
sencia de pediatras en el 
primer nivel asistencial", 
explica Begoña Domínguez, 
su presidenta. Se trata de 
una reivindicación antigua 
que los pediatras del nivel 
quieren trasladar lo antes 
posible al nuevo director de 
Ordenación Profesional. "Es 
necesario aumentar la in-
versión en primaria, lo que 
deberá repercutir en mejo-
ras profesionales y de re-
cursos materiales". La pre-
sidenta de la AEPap no tie-
ne claro si el nombramien-
to de Moreno ayudará al ni-
vel y sus reivindicaciones, 
aunque recuerda que las 
condiciones profesionales y 
laborales de los pediatras 

El nuevo director general 
de Ordenación 
Profesional, Carlos 
Moreno, conoce el 
funcionamiento del SNS 
desde diferentes ámbitos: 
ha sido sudirector de 
Recursos Humanos del 
SNS, director de Recursos 
Humanos del Hospital 
Universitario Infanta Sofía 
y director de Gestión y 
Servicios Generales de la 
Gerencia de Primaria del 
Área 7 de Madrid y de la Gerencia de Ávila. Su 
experiencia en primaria, según las sociedades de 
Familia, hace presuponer que tendrá especial 
sensibilidad hacia el nivel. 

Sensibilidad hacia la primaria

Carlos Moreno.

Francisco Miralles.

Begoña Domínguez.
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Módulo 1: Epidemiología de las enfermedades
cardiovasculares

Módulo 2: Paciente polimedicado. Interacciones
farmacológicas. Cumplimiento terapéutico en el anciano.

Módulo 3: Aspectos relevantes en el diagnóstico de la
patología cardiovascular en el anciano.

Módulo 4: Guías recientes sobre tratamiento farmacológico
y no farmacológico de la patología

PROFESORADO

Dr. José Antonio García Donaire
MD, PhD. Especialista en Nefrología. Unidad de HTA. IdISSC.
Hospital Clínico San Carlos. Madrid

Dra. Mónica Doménech Feria-Carot
Unidad de HTA y RCV. Medicina Interna. IDIBAPS. Hospital
Clinic de Barcelona

Dr. Manuel Martínez Sellés
Jefe de Sección de Cardiología. Hospital Gregorio Marañón.

Información y matrículas en: 902 996 777
www.diariomedico.com | www.cursopolimedicacion.com

Solicitada acreditación
en la Comisión de Formación Continuada de
las profesiones sanitarias de la Comunidad de

Madrid para Profesionales Médicos.

ORGANIZA: PATROCINACURSO
ON LINE

¿Estamos pautando correctamente
al paciente polimedicado?
Curso online para la aplicación práctica de las nuevas guías de
actuación en paciente con riesgo cardiovascular.
Ampliado plazo de inscripción hasta el 1 de febrero de 2015
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El 73 por ciento de los mé-
dicos de Familia y neuró-
logos aplican los criterios 
de diagnóstico para mi-
graña crónica de la nue-
va Clasificación interna-
cional de cefaleas (ICDH 
III) con los pacientes con 
migrañas frecuentes, se-
gún una encuesta de 
Ippok, la comunidad sani-
taria de DIARIO MÉDICO y 
Correo Farmacéutico, en 
colaboración con Aller-
gan. En España hay una 
prevalencia del 2,3 por 
ciento de pacientes con 

Los usuarios debaten 
sobre la migraña crónica

MADRID 
REDACCIÓN 
dmredaccion@diariomedico.com

este tipo de patología, de 
los cuales sólo un 20 por 
ciento están correctamen-
te diagnosticados.  

Aunque hay profesiona-
les encargados de la aten-
ción de pacientes con ce-
faleas, el 61 por ciento de 
los encuestados señalaron 
que en su centro no hay un 
especialista en el trata-
miento de la migraña cró-
nica. La mayoría asegura 
utilizar el "diario de mi-
graña" como herramien-
ta de diagnóstico diferen-
cial frente a otro tipo de 
cefaleas; el 31 por ciento, 
en cambio, se apoya en la 
clasificación ICDH III.

RECURSOS HUMANOS El Foro pide a Moreno que desarrolle el registro de 
profesionales y que complete el pacto que se firmó con el Ministerio en 2013

de primaria han empeorado 
en los últimos años.  

A pesar del currículo de 
Carlos Moreno -ha sido di-
rector de Gestión y Servi-
cios generales de la Geren-
cia de Atención Primaria 
del Área 7 de Madrid y de la 
Gerencia de Atención Pri-
maria de Ávila- Domínguez 
no tiene claro si podría te-
ner más sensibilidad hacia 
el primer nivel. "El conoci-
miento de la realidad asis-
tencial y profesional es a 
priori un aspecto positivo, 
pero no será suficiente si no 
se acompaña de voluntades 
políticas de mejora de la 
primaria".  

 

Sepeap: fin a  
las desigualdades  
en el acceso  
a la salud 
El presidente de la Sepeap, 
Venancio Martínez, tiene 
claro que los gestores sani-
tarios tienen delante des-
de hace muchos años el 
gran reto "de hacer desapa-
recer las desigualdades ar-
bitrarias y totalmente in-
justificadas en el acceso a la 
salud de los españoles". Por 
ello, considera que More-
no debiera trabajar para 
garantizar la equidad. "Jun-
to a la calidad de los servi-
cios y la financiación y ra-
cionalización del gasto, y 
por los errores cometidos, 
en nuestro país eso debe 
verse como un reto perma-
nente para cualquier po-
lítico". 

Martínez reconoce que es 
muy pronto para valorar 
cualquier cambio y sacar al-
guna conclusión, a pesar de 
que "todos estamos pen-
dientes de los gestos, de las 
declaraciones y de tomarle 
el hilo a sus actuaciones", 
y espera que logre una bue-
na sintonía con las necesi-
dades de la pediatría de pri-
maria y que tenga sensibili-
dad para identificar los 
principales problemas y 
buena voluntad al enfren-
tarse a ellos.  

SEMG: garantizar 
la acreditación y 
reacreditación por 
las sociedades  
Para el tiempo que queda de 
legislatura, el presidente de 
SEMG, Benjamín Abarca, 
dice que una de sus priori-
dades es la acreditación y 
reacreditación profesional 
desde las sociedades de pri-
maria. Otra petición es la re-
gulación jurídica por parte 
del Ministerio que garanti-
ce un desarrollo de la ges-
tión clínica con las parti-
cularidades que tiene la pri-
maria y siempre desde el 
plano del respeto a la volun-
tariedad y la cesión de com-
petencias reales, "que per-
mitan una verdadera ges-
tión del profesional, me-
diante modelos evaluados 
de manera rigurosa y que 
valoren resultados en salud 
con una selección de indica-
dores de control". SEMG 
también cree que es indis-
pensable "que se potencie el 
papel de la primaria en el 
SNS", y un paso importan-
te para ello sería que el Mi-
nisterio se implicase al má-
ximo nivel en el desarrollo 
de una segunda conferencia 
de atención primaria. 

El paso de Castrodeza por 
Ordenación Profesional, se-
gún Abarca, ha sido crucial 
para concluir el proceso de 
homologación del colecti-
vo médico de primaria con 
la última ECOE de Familia 
(ver DM del 30-III-2014). 
También destaca en esta 
etapa que ahora cierra "ha-
ber impulsado el decreto de 
troncalidad, aunque sólo se 
haya perfilado y quede pen-
diente un desarrollo que se 
apunta complejo". 

 

Semergen: 
potenciar el papel 
de atención 
primaria en el SNS 
Para el presidente de Semer-
gen, José Luis Llisterri, es 
imprescindible que Moreno 
"potencie el papel de la pri-

maria en el SNS, con un ma-
yor reconocimiento de las 
aptitudes y una apuesta por 
la formación continuada". 
Para ello, dice que es esen-
cial desarrollar un sistema 
de recertificación de los 
profesionales cuya valora-
ción se haga a través de las 
sociedades. Por otro lado, 
cree que se debe facilitar y 
potenciar la faceta investi-
gadora del médico de Fami-
lia, "que se enfrenta a gran-
des dificultades, muchas 
administrativas, y otras re-
lacionadas con el aumento 
de la presión asistencial, ho-
rarios, etcétera". 

Respecto a la gestión de 
Castrodeza, Llisterri recono-
ce que ha estado al frente de 
Ordenación Profesional du-
rante tiempos complicados. 
"Su apuesta decidida y casi 

personal por la troncalidad 
implicó una apuesta por la 
primaria de la que nos senti-
mos satisfechos". También 
valora su papel durante el 
proceso final de la ECOE. Sin 
embargo, dice que no fue 
sensible a las consecuencias 
que va a provocar el inmi-
nente recambio generacional 
que va a experimentar Fami-
lia. "En los próximos años se 
prevén muchas jubilaciones, 
y se han ofertado menos pla-
zas MIR de las necesarias". 

Benjamín Abarca. José Luis llisterri.

Venancio Martínez.
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